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Эта форма работы с изби
рателями родилась в Ки
ровском районе Томска в 
марте, накануне отчетной | 
сессии районного Совета. 
Решили установить прямую 
линию между избирателями 
и райисполкомом. Опублико
вали объявление в област
ной газете. Дали несколько 
телефонов

— Высказать, что наболе
ло, посоветовать, как решать 
в районе ту или иную зло
бодневную проблему, поспе
шили больше ста человек. 
Столько избирателей позво
нило за рабочий день. В 
исполкоме мы тщательно 
рассмотрели все вопросы, 
поставленные избирателями. 
Пятьдесят из них — те, ко
торые не решить сразу, све
ли в один документ и взяли 
под строгий контроль, — 
говорит секретарь исполко
ма Л. Б. Лецко.

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫЕ СУДЫ

— Конечно, сразу всего не 
решишь, — вступил в разго
вор, заместитель председате
ля исполкома Ю. Ю. Галля- 
мов. — У  некоторых строек 
закрыли проезд транспорта, 
угрожавшего пешеходам. 
Пустили в некоторых домах 
неработающие лифты. Упо
рядочили работу некоторых 
магазинов. Но были, конеч
но, предложения, которые 
без помощи городских служб 
не выполнишь. По прюсьбе

В о б к о м е  
К П С С

На очередном заседании бюро обкома КПСС принято 
постановление о подготовке в области к 70-летию Вели
кой Октябрьской социалистической революции.

На основе постановления ЦК КПСС, Обращения Цен
трального Комитета партии к советскому нарюду пар
тийным организациям, советским, профсоюзным и ком
сомольским органам поручено осуществить комплекс ор
ганизационно-политических и идеологических мероприя
тий по подготовке к всенародному празднику. Внимание 
должно быть сосредоточено прежде' всего на практиче
ской работе по осуществлению решений X X V II съезда 
КПСС, выполнению планов и обязательств 1987 года. 
Особое значение имеет широкое развитие Соревнования 
трудящихся области за выполнение к 70-летию Октября 
планов двух лет пятилетки.

Важно в подготовке к знаменательному рубежу в исто
рии нашей Родины эффективно вести идейно-воспита
тельную, пропагандистскую работу, отстаивать и утвер
ждать позитивные перемены, еще решительнее бороть
ся с недостатками.

Бюро обкома КПСС одобрило работу Шегарской рай
онной партийной организации по увеличению производ
ства продовольственных товаров за счет местных ресур
сов. Шегарский райком КПСС и райисполком, отмеча
лось на заседании, показали образец организаторской и 
политической работы по наращиванию продовольствен
ных ресурсов, пример ответ.ственного отношения мест
ных органов за обеспечение населения продовольствием. 
За один год здесь обеспечен прирост реализации продо
вольственных товаров почти на 900 тысяч рублей, возро
сли объемы производства мяса и молока в подсобных 
хозяйствах, многократно увеличились закупки продуктов 
животноводства у населения, заготовки дикорастущих. 
За счет полной переработки молока значительно расши
рился ассортимент продуктов. На реконструкции пище
вых предприятий, объектов торговли и общественного 
питания освоена четверть 'миллиона рублей. Осуществ
лены в районе решительные меры по развитию столо
вых, кафе, буфетов и магазинов. В районе сформирован 
механизм управления этой важной сферой. Ее возглав
ляет районный штаб во главе с первым секретарем рай
кома КПСС, доведены напряженные гадания до всех 
коллективов, участвующих в производстве товаров на
родного потребления, налажен контроль за их вьшолне- 
нием. Члены бюро райкома КПСС и Исполкома районно
го Совета регулярно проверяют работу предприятий тор
говли и общественного питания. Во всех коллективах 
столовых и магазинов стало правилом проведение еже
недельных «дней работников торговли» с детальным раз
бором итогов за неделю.

Все эти меры обеспечили Шегарскому району возмож
ность уже в этом году восстановить объем товарооборо
та, снизившийся при полном прекращении торговли ал
когольными напитками.

Бюро обкома КПСС приняло решение распространить 
в области опыт работы Шегарской районной партийной 
организации. Была подчеркнута необходимость наращи
вания сырьевой базы прежде всего за счет развития 
личных подсобных хозяйств, роста поголовья коров и 
свиней в этих хозяйствах. Дальнейшее развитие должна 
получить материальная база переработки продовольст
венной продукции в системе потребительской кооперации 
области.

На заседании бюро обкома КПСС рассмотрен также 
вопрос «о  повышении роли стенной печати, местного 
радиовещания а осуществлении задач перестройки в све
та требований XXVH  съезда КПСС».

Бюро обкома КПСС отметило, что в условиях пере
стройки и расширяющейся демократии роль стенной пе
чати и местного радиовещания неизмеримо возрастает. 
Для широких масс они становятся наиболее доступным 
орудием политического действия, активным средством 
перестройки форм и методов коллективной жизни. В ны
нешних условиях деятельность партийной организации 
не может быть в полной мере успешной, а жизнь трудо
вого коллектива достаточно динамичной и насьпценной, 
если не используются возможности стенной печати й 
местного радиовещания.

Вместе с тем возрастает роль и значение партийного 
руководства этой сферой идеологической работы. Здесь 
важно все; и формирование актива, и его обучение, и 
создание материальной базы, и забота о действенности 
выступлений.

Бюро обкома КПСС разработало систему неотложных 
мер, направленных на решительное укрепление стенной 
печати и местного радиовещания. Осуществление этих 
мер первичными партийными организациями, партийны
ми комитетами, отделом пропаганды- и агитации обкома 
КПСС должно стать важным участком перестройки 
идеологической работы.

На заседании был рассмотрен порядок проведения ат
тестации партийных работников, а также ряд кадровых 
вопросов.

ПОБЕДИТЕЛИ СОРЕВНОВАНИЯ 
ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ 

ЗА ДВЕ НЕДЕЛИ АПРЕЛЯ

Асияовский район

Белоярский ЛИК (директор Ю. Н. Гуменюк)
Сквозной комплекс А. В. Ворожцова из Сайгинского 

ЛПХ

Лесозаготовительный комплекс В. М. Леонова из Сай
гинского ЛПХ

Транспортный комплекс А. И. Дитковского с Тогур- 
ского ЛПК

Бригада на разделке древесины под руководством Ге
роя Социалистического '11>уда А. И. Усенко с Каргасок- 
ского ЛПК

ТЯНУТ Н А З А Д
Хуже всех за минувшие две недели, сработали (в про

центах к графику обязательств):
Лесозаготовительный комплекс И. Н. Майкова из Чу

лымского ЛПХ — 41,9 процента 
Транспортный комплекс В. С. Мамочкина из Чаинско- 

го ЛПХ — 80,9
Бригада на разделке древесины Н. А. Березова с Аси- 

новского ЛПК — 70.

Лучшие 
в России
Кожевниковское до- 

рожно - ремонтно - стро
ительное управление ве
дет строительство новых 
дорог в районе, отвечает 
за ремонт и содержание 
старых трасс.

Коллектив ДРСУ ус
пешно справился^ с пла
новыми заданиями X I 
пятилетки и первого года 
пятилетки нынешней. 
План по строительству и 
ремонту за прошлый год 
выполнен на 115 процен
тов, реконструи р о в а н о 
шесть километров авто
дороги Кожевниково — 
Базой. Выполнен план по 
строительству жилья. В 
сжатые сроки смонтиро
вана установка по пере
работке гудрона на би
тум, что позволило зна
чительно увеличить вы
пуск асфальтобетонной 
смеси.

Заметную роль в повы
шении производительно
сти труда и порядка на 
предприятии сьпрала 
бригадная форма органи
зации труда. Девять из 
десяти работающих тру
дятся по методу бригад
ного подряда. А  в этом 
году управление одним 
из первых в «Томскавто-

доре» переходит на кол
лективный подряд.

Много внимания уде
ляют администрация и 
профсоюзный комитет 
условиям труда и быта. 
Заканчивается строитель
ство столовой, недавно 
построены баня, новый 
административный кор
пус и многое другое.

Пять лет подряд ко- 
жевниковцы занимали 
классные места в социа
листическом соревнова
нии, награждались по
четными грамотами
«Томскавтодора». А  сов
сем недавно пришла весть 
из Москвы — по итогам 
Всероссийского социалиг 
стического соревнования 
Минавтодора РСФСР за 
1986 год коллектив Ко- 
жевниковского ДРСУ на
гражден переходящим 
Красным знаменем Со
вета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

А. АНИКИН, 
председатель объеди
ненного профкома 
управления «Томск- 

автодор».

С ХОРОШИМ НАСТРОЕНИЕМ
улетают сегодня на XX съезд ВЛКСМ делегаты областной 
комсомольской организации

Из чего он складывается, 
комсомольский настрой? 
Прежде всего из дел, кото
рыми молодежь может гор
диться.

...Не говорить, что жилья 
не хватает, а строить жилье. 
И вот уже первый дом мо
лодежного жилого комплек
са домостроительного ком
бината сдан. Готовится при
нять новоселов многоэтажка 
МЖК нефтехимического 
комбината.

...Принято решение напра
вить в ближайшее время не 
менее 1.000 молодых людей 
по комсомольским путевкам 
на Томский нефтехимиче- 
ски(^ комбинат. Получил 
конкретное задание каждый 
комсомольский активист.

Эстафета комсомольских 
дел про;(олжается. Ее уве
ренно подхватил бригадир 
комсомольесо - молодежного 
лесозаготовительного комп
лекса С. Рьпалов из Пара- 
бельского ЛПХ. Тысяча ку
бометров древесины заготов
лена сверх плана первого 
квартала. Вот так работают 
ребята, умело управляя сов
ременной техникой. За ус
пешное выполнение пред

съездовских обязательств 
комплексу Сергея Рыгалова 
решением бюро обкома 
ВЛКСМ приосвоено звание 
«Комсомольске - молодеж
ный коллектив имени X X  
съезда ВЛКСМ».

~  Поздравляю тебя!
— Спаойо.
Так начался наш разговор 

с молодым лесозаготош1те- 
лем перед вылетом в Москву.

— Знаю, что собрание де
легатов, которое только что 
состоялось, поручило тебе 
выступить на съезде от име
ни томской комсомолии. 
Ответственность, волнение... 
Какую главную мысль ты 
хочешь вынести на трибуну 
съезда?

— Беспокоят проблемы, 
связанные с повышением 
авторитета комсомола. Речь 
поведу прежде всего об этом.

— Едем и с надеждой по
лучить ответы на многие 
вопросы, которые нас сей
час волнуют, — включается 
в разговор Сергей Кадышев, 
оператор НГДУ «Васюган- 
нефть». — Думаю, разговор 
пойдет и о том, как усилить 
роль молодежи в освоении 
нефтяных богатств страны.

Могу уже сейчас сказать, 
что комсомольско - молодеж
ный цех № 2, в котором ра
ботаю, справился с обяза
тельствами в честь съезда 
досрочно. На последнем 
комсомольском собрании ре
шили к 15 апреля дать сверх 
плана 15 тысяч тони нефти. 
И вот еще одно памятное 
событие;, в нашем вахтовом 
поселке появилось новое об
щежитие. Куда и переехал 
коллектив цеха.

Из разговора с делегатами 
чувствовалось, что они наст
роены по-боевому. Им хо
чется и узнать на съезде 
побольше, пообщаться со 
своими сверстниками, впи
тать дух комсомольского 
форума; чтобы потом донес
ти его до своих комсомоль
ских организаций. Алле Ша
поваловой, девятикласснице 
школы № 2 г. Асина, комсо
мольцы дали наказ —̂ боль
ше узнать об опыте школь
ного самоуправления. Пред
стоят многочисленные встре
чи, дискуссии...

Счастливого пути. Делега
ты комсомольского съезда!

Г. ГЕННАДИИ.
Фото с. Жабина.

Репортаж

Ф ортуна  
трудится  
В Томске

Можно было бы поду
мать, что на сцене актового 
зала Дома союзов разме
стился обычный президиум. 
Длинный, во всю ширину 
сцены, стол. За ним — вни
мательные лица. Но у пре
зидиумов различных засе
даний не бывает таких 
неожиданных дополнений; 
у длинного стола, возле са
мого портала сцены, четыре 
столика, и за каждым — 
маленький мальчик или 
девочка. А  рядом — взрос
лый.

Пора. Председатель ко

миссии по проведению ти
ража денежно-вещевой ло
тереи РСФСР заместитель 
председателя облисполкома 
Д. А. Фролова встает из-за 
стола.

— Начинаем очередной 
тираж лотереи, — объявля
ет она притихшему залу.

И сразу же, по команде, 
затарахгтели, вращаясь, 
ажурные металлические ко
леса, где за стеклянными
стенками работала са»<а
фортуна; там пересьта-
лись, перемешивались пат
роны, на которых были
написаны цифры. Шесть
цифр, составленных из вы
павших в трех первых ко
лесах, означают номер се
рии выигравшего билета. 
Три цифры, вьтавшие в 
четвертом колесе, обозначат 
номер билета.

Колеса остановились. Ак
куратный мальчишечка Пе
тя Чукаров, СИДЯ1ЦИЙ у 
первого колеса, достает пат
рон с цифрами и передает 
его сидящей рядом с ним

бригадиру швейной фабрики 
Ларисе Грушка. То же дела
ют и другие ребята из дет
ского дома № 1 ,— Света 
Домрачева, Гера Гербер, Оля 
Арина... Это, кажется, тот 
редкий случай, когда глав
ное дело делают дети, а 
взрослые им ассистируют.

Л. Грушка разворачивает 
патрон и- передает табличку 
на стол тиражной комиссии, 
фо же делают и другие ас
систенты. В микрофоне зву
чит голос председателя;

— Выигрыш ■ в пятьдесят 
рублей выпал на билет се
рии 018362 номер 125...

Зал внимательно прислу
шивается к каждому номе
ру. Некоторые пришли сюда 
с записями в тетрадях, таб
лицами. Кое-кто принес но
мера билетов родственников 
и знакомых. А  выигрыши 
называются один , за другим;

— Электротостер...
— Радиоприемник...
— Двухместная турист

ская палатка.
Иногда в зале возникает 

сдержанный шум. Это бы

вает, когда называется срав
нительно крупный вьгаг- 
рыш; телевизор, радиоком
байн или просто полтысячи 
рублей.

Конечно, для журналиста 
было бы находкой, если бы 
кто-нибудь в зале стал 
неожиданно обладателем ав
томобиля или мотоцикла. 
Но фортуна капризна; воз
гласов «ах!» мы не услы
шали. Впрочем, среди томи
чей, конечно, окажутся об
ладатели счастливых биле
тов. Но выиграют все. Ведь 
львиная доля дохода от ло
тереи передается в местный 
бюджет. А, значит, будут в 
нашей области новые клу- 
бь(, детские учреждения, 
очаги здравоохранения.

И все — от колеса форту
ны, куда по-хозяйски за
лезает детская ручонка.

Тираж продлился два дня.
Б. БОРИСОВ.

« * *
НА СНИМКАХ: идет ти

раж; вертятся колеса фор
туны.

Фото Е. Лисицына.

избирателей мы обратились, 
например, в горздравотдел е 
просьбой упростить порядок 
посещения поликлиники. 
Госавтоинспекция по нашей 
просьбе рассматривает воп
рос о снижении скорости 
движения машин на ряде 
улиц. «Томскводоканал» пы
тается помочь жильцам ря
да домов по ул. Учебной, 
где вода нередко не доходит 
до верхних этажей.

— Советы, мнения избира
телей, — продолжает Л. Б. 
Лецко, — дали исполкому, 
депутатам немало деловой 
информации, помогли делу. 
Поэтому решено продолжить 
практику прямой линии 
каждый второй понедельник 
месяца. Завтра, 13 апреля, 
на вопросы избирателей ста
нут. отвечать председатель 
исполкома районного Сове
та, его заместители, секре
тарь исполкома и некото
рые другие должностные ли
ца.

Прямая связь «исполком 
— избиратели» продолжает
ся.

шишшпвт

^ВЕЛИКОГО 
" ОКТЯБРЯ

Остановки 
не будет

Недавно коллективу на
шего хозяйства было вруче
но переходящее Красное 
знамя за победу во Всесо
юзном социалистическом со
ревновании. Надой в сред
нем на корову за прошлый* 
год составил у нас на фер
ме 3.408 килограммов моло
ка. Получить, столько от ко
ровы симментальской поро
ды—задача, согласитесь, не
легкая. Взяли практически 
все, что могли. Поэтому 
следующий этап работы по 
повышеш1ю производитель
ности труда в основном за
висит от зоотехников. В 
ближайшие два-три года 
мы рассчитываем полно
стью заменить поголовье на 
черно-пеструю породу, бо
лее молочную. Это позволит 
нам приблизиться к четы
рехтысячному рубежу. Под
ходить к нему будем посте
пенно, вводя ежегодно 28 — 
30 процентов черно-пестрых 
первотелок.

Еще один важный резерв 
в повышении надоев—трех
разовое доение коров, обя
зательные прогулки и,, ко
нечно же, постепенный пе
реход на летнее содержание. 
Уже сегодня мы приступи
ли к ветеринарной обработ
ке скота, планируем как 
можно раньше отремонти
ровать летние лагеря. Для 
подкормки стада с осени 
засеяли несколько полей 
озимой рожью. Мы счита
ем, что перевод на пастбищ
ное содержание заключает
ся не в ограниченном пре
бывании животных в пер
вые дни на пастбище, а в 
постепенном переходе на 
летний рацион. Пастухи 
внимательно следят, как 
животные поедают корма 
зимнего рациона. Когда кор
ма начинают оставаться в 
кормушке, их выдачу со
кращают.

Огромную роль в повыше
нии производительности 
труда играет соревнование. 
Тон в нем задают наши 
лучшие доярки Н. Н. Сафо
нова, Н. К. Мамонова, Л. Д. 
Сливкина, скотники В. Г. 
Бренниг, М. В. Бородич и 
другие. Надо сказать, что 
другие тоже ненамного от
стают от передовиков. Но 
опыт лучших всегда был 
хорошим примером, застав
лял подтягиваться. Обычно 
нетелей отдают для подго
товки самым опытным ма
стерам машинного доения. 
В прошлом году этим за
нимались доярки 3. И. Шер
шнева, Н. Р. Долгушёва и 
дояр А. Г. Сливкин. Они 
строго соблюдали распоря
док дня, раздаивали коров, 
выполняли все зоотехниче
ские требования и добились 
неплохих показателей. До
ярка Н. М. Бокова решила 
получить в этом году по 
3.600 килограммов молока 
от первотелок.

Большое значение имеет 
взаимопонимание специали
стов и животноводов, дове
рие между ними. У нас на 
ферме это есть.

Неплохо поставлена рабо
та по организагщи воспро
изводства стада. "Техник- 
осеменатор ; Ю. А. Телков 
постоянно следит за физио
логическим состоянием жи
вотных. Всегда порядок в 
телятнике - профилактории. 
Мы применяем боксовое со
держание молодняка. Этот 
метод у нас прижился про
чно. Увеличение поголовья 
и повышение продуктивно
сти скота тесно связаны с 
получением жизнеспособно
го приплода.^И мы об этом 
помним.

А . ПОПОВА,
зоотехник Богословской
фермы колхоза им. X X  

съюда КПСС.
Зырянский район.
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К  П Л Е Н У М У  О Б К О М А  К П С С :  П Р А К Т И К А  П Е Р Е С Т Р О Й К И

В Ы Б О Р Ы  
Б Й К Ч А Р Е

Н Е ТО ЛЬКО  СПО Р КАНДИДАТОВ В РУК О ВО Д И ТЕЛ И , НО И С Т О Л К Н О ВЕН И Е  

Д ВУХ  П О ЗИ Ц И Й  в  УС Л О ВИ Я Х РА ЗВИ ВА Ю Щ ЕЙ СЯ  Д ЕМ О КРА ТИ И
Претенденты В , И. Квш иро (слева) я В, Н . Тоушканов.

что ОТВЕТИТЬ
СКЕПТИКУ?

Много вопросов задал конкурс на должность предсе
дателя Бакчарского райпо.

Внутренний скептик говорил нам: а найдется ли та
кой чудак, который захочет поехать в Бакчарский рай
он, да к тому же из обжитой городской квартиры? Не
прикрытая ирония в звонках, которые пошли в редак
цию: «Ну что, есть желающие?..». Но после тогО) как 
пришли первые десять заявлений-анкет, а затем еще 
пять, возник другой вопрос: а что это за люди, какая 
корысть потянула их с насиженных мест? И опять стан
дартные, меркантильные мерки: за длинным рублем по
ехали, зарабатывать «северные»...

Первое открытие, которое сделал конкурс, казалось 
неожиданным: людей-то своих мы знаем плохо. Сильна 
привычка заталкивать человека в схему, а то, что не 
вмещается, в учет не брать. Кое-кому надо напрягаться, 
чтобы увидеть, как живет, а у некоторых и возрож
дается стремление к поступку, простому человеческому 
поступку: уехать туда, где трудно, испытать себя на из
лом. А  именно таких было большинство в конкурсе.

Кандидаты в руководители прекрасно понимали, что 
должность, на которую они претендуют, прямо скажем, 
тяжелая ноша. За три последних года под руководст
вом прежнего председателя райпо А. Ф. Паныча резко 
сданы позиции. Впервые за многие годы райпо стало 
убыточным. И если принять во внимание еще и огром
ную разбросанность предприятий потребкооперации по 
району, бездорожье и то, что только райпо в районе мо
жет обеспечить всем необходимым сельских жителей (от 
его работы зависит настроение и в конечном итоге отда
ча каждого труженика), то желание человека взвалить 
на себя груз председателя заслуживает уважения.

Что еще можно сразу отметить: активное участие в 
обсуждении кандидатов, которые вошли во второй тур 
конкурса, приняли читатели газеты. Вот, к примеру, что 
написал ветеран войны Н. С. Коват: «Я  проработал в 
торговле 33 года, был председателем Парбигского рай
потребсоюза. Поэтому мне не безразлично, кто будет 
возглавлять Вакчарское райпо. Внимательно изучил вы
двинутые кандидатуры, но из всех пяти я вношу пред
ложение оставить на избрание В. И. Каширо. Привлека
ет то, что он, молодой сельский инженер, по своей ини
циативе решил возглавить районное звено потребкоопе
рации. А  на селе кооперация так тесно связана с сель
ским хозяйством. Товарищу В. И. Каширо эта долж
ность будет по плечу».

Десять отзывов-характеристик пришло на В. И. Каши
ро из совхоза «Победа», где он работал инженером, и 
из села Турунтаева, где он долгое время жил. Два из 
них отрицательные. «Каширо в должности директора 
Туруитаевского торгового объединения не проявил себя 
как хороший организатор и воспитатель коллектива», — 
пишет председатель правления Томского райпо В. А. 
Коваленко. «Требовательный к себе, В. И. Каширо умеет 
строить взаимоотношения с коллективом. Политически 
зрелый, фактов, порочащих руководителя и коммуниста, 
не допускал», — отмечает П. И. Ляшко, заместитель 
председателя правления Томского райпо. «Надо оста
вить его на той должности, где он ничего не делает», — 
пишет некто в своем анонимном письме. «То, что Вита
лий Иванович способен руководить коллективом, сомне
ний не вызывает», — утверждает главный инженер сов
хоза «Победа» В. Н. Войцеховский. За двенадцатью 
подписями пришло письмо в поддержку В. И. Каширо 
от жителей Турунтаева.

По два-три положительных отзыва прислали читате
ли и на других кандидатов, которые вошли во второй - 
тур конкурса: на М. М. Иганова, директора Малинов
ского хлебозавода; Н. Н. Юрову, заместителя директора 
Октябрьского райпищеторга; В. Н. Тоушканова, главного 
инженера кондитерской фабрики «Красная звезда»; Н. 3. 
Парфенович, директора торгового объединения. Каждый 
отзыв был внимательно рассмотрен и учитывался ко
миссией при выдвижении кандидатов в третий тур.

Сердитое письмо прислал из Томска В. П. Серебрян
ников: «В данном случае нарушается принцип демокра
тии. Вновь следуют выдвижения не от коллективов, а 
от посредников. С кандидатурами на 95 процентов не со
гласен. Проверьте, знают ли они право, политэкономию, 
коммерческое дело, этику и эстетику». Сразу должен 
сказать Владимиру Петровичу, что принцип демократии 
здесь не нарушен. Конкурс предполагает, что каждый, 
чувствующий в себе силы, может выдвинуть себя сам, 
заполнив заявление-анкету. И никаких тут посредников 
не было и не могло быть. А  что касается проверки зна
ния предмета, то для этого и проводился второй, а затем 
и третий туры.

ЭСТАФЕТА
ПРЕТЕНДЕНТОВ

Ситуацию, в которую попали кандидаты во втором 
туре, можно сравнить с полосой препятствий. Нагрузки 
и психологические, и нравственные были немалые. Ведь 
каждому нужно было показать себя и убедить комиссию, 
коллектив райпо в том, что он имеет право быть руко
водителем, что он более способен к этой работе. Надо 
было и в чем-то преодолеть сложившийся стереотип, ко
гда при назначении на должность тебя представляли 
другие. Самому отстоять свое право быть руководите
лем.

В первый день в Вакчаре состоялась встреча в райко
ме КПСС, где партийные работники ответили на многие 
вопросы претендентов. Затем было знакомство с торго
выми предприятиями районного центра. Второй день 
дал задачку посложнее. Конкурсная комиссия предло
жила кандидатам проанализировать районную про
грамму сшщально-экономического развития на 12-ю пя
тилетку. Плюс предстояла работа со специалистами рай
по и в коллективе. В итоге претенденту нужно было 
предложить свои пути улучшения торгового обслуживав 
ния в районе, выступить с предвьк5орной платформой.

Почерк кандидатов можно было увидеть сразу. В. И. 
Каширо, к примеру, первым делом пошел на разговор с

главным бухгалтером райпо Г. В. Сабининой. Думается, 
здесь роль сьпрало то, что Виталий Иванович экономист 
по образованию, закончил Новосибирский сельхозинсти
тут, и первое желание было окунуться в цифры, пока
затели. Чтобы понять характер беседы, приведем фраг
менты диалога:

— Но, может быть, недостачи со складов идут в мага
зины?

— Был такой случай, единственный.
— Какое предприятие дало больший убыток?
— Автобаза. Много порожних прогонов...
— Что же не уберегли А. Ф. Паныча?
— Не знаю, за что его сняли. Что-то с охотниками 

связано.
Стоп. Здесь мы прервем диалог. Вот это «мы не знаем, 

за что сняли Паныча» потом выстрелит в третьем акте, 
то есть в третьем туре конкурса. Подумалось: а не есть 
ли здесь то, что мы продолжаем старыми, отжившими 
приемами решать новые задачи? Хотя нельзя было не 
увидеть и некоторую долю лукавства Галины Егоровны. 
Ведь в райпо прошло партийное собрание, на котором 
проступок А. Ф. Паныча квалифицировался четко. Он,

Важно, что все без исключения жители, будь то жи
вотноводы, торговые работники или учителя, активно 
обсуждают претендентов. Ведь от того, кто возглавит 
райпо, зависело многое. А  щ ^ лем , которые нужно ре
шать, накопилось выше головы. Кандидаты быстро вхо
дили в контакт с людьми, получались интересные диа
логи, Жители поняли, что и от них зависит во многом, 
каким будет торговое обслуживание.

Этот день с полным правом можно назвать днем В. И. 
Каширо. Так показали предварительные выборы. За 
Виталия Ивановича проголосовало большинство, и, что 
очень важно, ему удсшось завоевать симпатии животно
водов Вьюокоярской фермы.

Споров вокруг первого претендента, который должен 
войти в третий тур конкурса, у комиссии не было. Мне
ние единодушно — В. И. Каширо. Быть вторым канди
датом в руководители в определенной мере достоин был 
каждый из четырех оставшихся претендентов. Но выбор 
пал на В. Н. Тоушканова. Перевесило то, что Владимир 
Николаевич обладает более высокой культурой органи
затора производства, быстро выхватывает проблему и 
находит из нее выход.

«...Мы должны 
дать».

учиться убеж - выясни- «...Сегодня идет проверка на 
честность, на порядочность, на 
партийную принципиальность»,
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«„.М ногое, что здесь 
лось, я  не зн ал ».

что доказано следователем РОВД, запустил ночью в 
склад райпо браконьеров Горлова и Кузнецова. После 
этого визита со склада исчезли важные доказательства 
преступления, Вюро райкома объявило Панычу строгий 
выговор с занесением в учетную карточку (до этого он 
уже имел строгие партийные взыскания) и посчитало, 
что он не может быть руководителем. Правление райпо 
освободило его от обязанностей председателя. Казалось 
бы, все ясно. Но, повторяю, «ружье» еще выстрелит.

Вернемся же к кандидатам, которые окунулись в не
шуточные испытания. Н. Н. Юрова — единственная, кто 
досконально познакомился с работой хлебокомбината. 
Директор его В. Л. Подолянский отметил вькокую ком
петентность Надежды Николаевны в коммерческом деле, 
остроту вопросов, которые она задавала.

Достаточно хорошо разобрались в экономике райпо и 
другие претенденты. Это выяснилось и при собеседова
нии, которое провела конкурсная комиссия. М. М. Ига
нов сумел быстро разглядеть проблемы заготконторы и 
с учетом этого обстоятельства предложил программу 
развития перерабатывающей отрасли райпо. М. 3. Пар
фенович считает, что ключ к успеху — в развитии ма
териальной базы потребкооперации. В. Н. Тоушканов 
предложил свое решение задачи, где на первое место 
выдвинул увеличение роста производства за счет вьту- 
ска товаров народного потребления. В. И. Каширо в ос
нову развития райпо положил решение социальных 
проблем, где одно из главных мест отвел строительству 
жилья хозспособом. Сейчас же положение в райпо тако
во; что до конца 90-х годов предусматривается сдача 
только одного двухквартирного дома.

Серьезным экзаменом для претендентов стала работа 
с тестами и деловая игра, которую провели доцент Том- 
о-ого политехнического института Л. А. Горбунова и ру
ководитель социологической службы института Л. Н. 
Плотникова. Ученым удалось выявить слабые и силь
ные стороны претендентов и составить после многоча
совой расшифровки тестов личностные характеристики 
каждого претендента. Вот некоторые оценки психологов. 
О В. Н. Тоушканове: «Б ольш ое  значение придает собст
венной работе, установленным нормативам, ориентирует
ся на социальное одобрение и на стандарты... М ож ет 
недооценивать реальны е проблемы  и противоречия в 
коллективе», О В. И. Каширо: «Способен рисковать, не 
ожидая указаний. Импульсивен, стремится произвести 
хорош ее впечатление. Сильная его  сторона: установка
на решение перспективных задач, внимание к нравст
венно  ̂ психологической ' атмосфере коллектива». 
Не менее убедительно описаны характеры и других пре
тендентов.

Но главная проверка была еще впереди. Разделившись 
на две группы, претенденты выехали рано утром 27 мар
та в села района: в Высокий Яр и Плотниково. Много
численные встречи этого дня должны были закончиться' 
предварительными выборами на общих собраниях в до
мах культуры этих сел. Задача претендентов — набрать 
наибольшее количество голосов. Волновались кандидаты 
в руководители, волновались и члены комиссии. Кор
респондент газеты побывал вместе с М. М. Игановым, 
В. Н. Тоушкановым, В. И. Каширо в Высоком Яре.

ТРУДНЫЕ
УРОКИ

Никто не ожидал, что третий тур преподнесет такой 
сюрприз. Предполагали, что немало будет споров, раз
ных мнений на собрании уполномоченных пайщиков, 
которое и должно было выбрать из двух кандидатов — 
одного. Но не знали, что в ломке закоснелых форм, ме
тодов, привычек (а конкурс в Вакчаре направлен был 
именно на это) так отчетливо проявятся две позиции в 
перестройке. Действительно, выборы обнажили многое: 
новое не утверждается само собой, каждая взятая ма
лая высотка дается большим напряжением сил.

Была минутная растерянность, когда ведущий собра
ние первый секретарь райкома КПСС В. Ф. Купрессов 
поставил на голосование вопрос о выводе А. Ф. Паныча 
из состава правления райпо. Казалось, какие могут быть 
сомнения на этот счет? Но в молчаливом зале из 85 
уполномоченных пайщиков стыдливо подняли руки не
сколько человек. Напряжение нарастало. Начались бес
конечные дебаты, которые продолжались более трех ча
сов. Спор по сути дела шел о том, быть или не быть пе
рестройке.

— Я выступаю от лица уполномоченных пайхциков 
Вавиловки. Есть предложение оставить А. Ф. Паныча 
руководителем райпо, — говорит продавец Е. Н. Фила
това.

А  рядом сидят коммунисты из той самой Вавиловки, 
директор совхоза П. Н. Мищук и председатель сельского 
Совета В. А. Широков, и молчат.

— Мне тоже не понятно, почему его надо освобождать, 
— вставил свое слово председатель сельского Совета из 
Высокого Яра член КПСС А. В. Дробинин. — Ведь его 
же наказали по партийной линии.

— Коммунист несет двойную ответственность, —• пояс
нил в своем выступлении заместитель председателя 
райисполкома А. А. Гедгаудас. — Я не представляю, как 
он сможет после своих проступков руководить, как он 
сможет что-то потребовать, изменить в райпо. Скажите, 
сколько магазинов выполнило план в прошлом году? 
Меньше половины.

— Мы его выдвигали, должны за него и голосовать, — 
не слыша никаких доводов, говорил директор рознично
го объединения В. М. Фокин. — Пусть скажет сам
А. Ф. Паныч, что он об этом думает.

Голос с места: «Да пусть выступит, ведь он вроде бы 
осознал свою вину и написал заявление, чтобы его 
освободили».

— Я отказываюсь от этого заявления, — таков был от
вет А. Ф. Паныча.

Когда столкновение достигло своей кульминации, был 
объявлен перерыв. В. Ф. Купрессов попросил остаться 
коммунистов. И тут, к удивлению, выяснилось, что среди 
уполномоченных пайщиков членов партии больше по

ловины. И многие из них на собрании молчали. Одним 
не хватило мужества, принципиальности, чтобы высту
пить против порочного стиля работы А. Ф. Пан1>1ча. 
Другие просто отвыкли вступать в конфликт ради инте
ресов дела. Лучше отсидеться... Тогда и подумалось: рав
нодушие — вот главный враг перестройки.

— Давайте посоветуемся, за что мы будем голосовать, 
— начал свое выступление перед коммунистами В. Ф. 
Купрессов. — Здесь прозвучало замечание, зачем, мол, 
мы поставили этот вопрос на голосование, ведь принято 
решение бюро райкома. Да, сегодня на весах и решение 
райкома КПСС. Но есть устав потребкооперации, кото
рый мы обязаны соблюдать. К тому же мы должны 
учиться убеждать. Сегодня мы этот опыт накапливаем, 
на это направлен и конкурс.

Далее В. Ф. Купрессов рассказал подробно, за что был 
снят А. Ф. Паныч. Слушал я Виктора Федоровича и ду
мал: будь все это сказано раньше, задолго до этого соб
рания, да описано также в районной газете, такого не
понимания ситуации со стороны многих бы не было. 
Это подтверждают и мнения коммунистов.

П. Н. Мищук: «Ехали сюда и многое не знали. Сейчас 
все поставлено на свои места».

«Идет проверка на честность, на порядочность, на пар
тийную убежденность, — сказал пенсионер К. Г. Ло
маев. — Как так случилось, что нас увели в сторону?»

П. Г. Гогаев, директор кирпичного завода: «Считаю
что решение райкома партии правильное».

А. В. Дробинин; «У  меня сейчас тоже нет сомнений 
на этот счет».

После перерыва собрание проте^сало уже в другом рус
ле. Большинством голосов А. Ф. Паныч был выведен 
из состава правления Бакчарского райпо.

Немало пережили за это время два конкурсанта; В. И. 
Каширо и В. Н. Тоушканов. Они только сейчас вполне 
представили, с какими трудностями придется столк
нуться одному из них уже в ближайшее время. Ведь 
тех, кто поддерживает Паныча, тех, кто привык рабо
тать вполсилы, их сегодня немало в райпо. И может, 
где-то и подумалось; а мой ли это гуж? Но вот собрание 
вызвало их к трибуне. Каждый вьктупил со своей ко
роткой речью. Посыпались острые вопросы с мест. Пре
тенденты держались спокойно. Но напряжение нарас
тало. До последней мцнуты не было ясно, за кого про
голосуют пайщики.

И пока счетная комиссия подсчитывала бюллетени тай
ного голосования, собранию уполномоченных пайщиков 
предложено было решить еще один кадровый вопрос: 
избрать первым заместителем председателя райпо Н. Н. 
Юрову. Ее, как участницу конкурса, мнение знают. В 
третий тур она не вошла, но конкурсная комиссия, учи
тывая хорошие знания претендентом коммерческого 
дела, опыт работы, а также результаты конкурса, вы
несла вопрос на голосование. На этот раз решение при
няли единогласно — за Надежду Николаевну Юрову.

Н о вот счетная хоииооня огласила  результаты  тай
ного голосования. За В, И , Каш иро •— 64 голоса, ва В. Н . 
Тоуш канова —  20. Председателем Ваичареиого райпо 
избран Виталий Иванович Каширо.

День закончился. Закончился и этот конкурс. Но над 
его уроками придется думать еще немало.

МЫСЛИ
ВСЛУХ

Сразу же после выборов я попросил поделиться впе
чатлениями о конкурсе участников собрания.

Г. С. ТИТОВ, заместитель председателя райпо:
— Конкурс вдохнул свежие силы в Бакчарскую пот

ребкооперацию, свежее настроение.
A. А. ГЕДГАУДАС, председатель конкурсной комиссии:
— Очень жесткий график был. Может быть, стоит 

растянуть его по времени, дать больше возможности 
претендентам работать непосредственно в коллективах.

Конфликтную ситуацию, которая возникла в третьем 
туре, можно было предупредить. Это в чем-то и наш 
промах.

B. Е. РУСИНОВ, член конкурсной комиссии:
— На мой взгляд, надо, чтобы кандидатов представ

ляли доверенные лица от коллективов, где они работа
ли. Тогда можно избежать многих сложностей.

Г. Е. МИХАИЛОВ, председатель облпотребсоюза:
— Конкурс удался. Проторена хорошая дорога для 

тех, кто пойдет за нами. Если бы не было такой остро
ты, не было бы и конкурса. Произошло неформальное, 
откровенное столкновение позиций. Мы получили урок.

В. Ф . К УП РЕ С С О В ;
— Конкурс обогатил нас, вывел на новый уровень 

работы с кадрами. Показал; без демократических мето
дов нам не решить многих экономических и идеологи
ческих проблем. Что касается самой схемы конкурса, ее 
надо углублять. Каждая конкретная ситуация требует 
тщательной проработки. Выборы получились, они заин
тересовали бакчарцев. Впереди — главная работа: надо 
помочь выбранным товарищам закрепиться, встать на 
ноги. Нужна общая поддержка.

В. И. К А Ш И Р О :
— Условия конкурса, считаю, должны быть еще жест

че. Что касается собрания, была боязнь, что оно вот-вот 
сорвется. Думаю, что планку конкурса приподняли и 
ученые из Томска.

В. Н. Т О У Ш К А Н О В :
— Конкурс показал, кто есть кто. Это была наука.
К этому только надо добавить, что В. Н. Тоушканову

предложена должность руководителя одного из подраз
делений в системе облпотребсоюза. Он сейчас обдумы
вает его. Два конкурсанта из первого тура — В. Г. 
Орлов из Усть-Тымского рыбкоопа и Т. А. Ахметов, 
механик холодильных установок из Томска, согласились 
возглавить торговые п^дприятйя в Парбиге и в Высо
ком Яре.

Г. С К А Р Л Ы Г И И , 
наш спец. корр.

Фото Е. Лисицына.
Вакчар—Томск.

СУДЯ п о  РЕДАКЦИОННОЙ 
ИЗВЕСТНЫ ЕГО РЕЗУЛЬТАТЫ, КАК

ПОЧТЕ, БАКЧАРСКИЙ КОНКУРС ВЫЗВАЛ ИНТЕРЕС У  НАШ ИХ ЧИТАТЕЛЕЙ. ТЕПЕРЬ 
ОЦЕНИВАЕТЕ ВЫ ЭТИ ИТОГИ, Х О Д  И О РГАН И ЗАЦИ Ю  КОНКУРСА! Ж ДЕМ  ПИСЕМ.

Редакция не считает свою миссию законченной. Журналисты областной газеты берут шефство над Бакчарским рай
по. Мы будем следить за первыми шагами выбранных руководителей, регулярно писать о проблемах, о поисках колле
ктива, о лучших людях торговых предприятий.
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Профессию дает СПТУ

Наследники
в нашем городе, который 

строится и развивается 
столь бурно, молодых и 
умелых рук не хватает уже 
сейчас. Именно это побуди
ло начальника Стрежевской 
РЭБ флота Н. С. Серасимо- 
ва убедить, доказать, вы
просить, чтобы в местном 
профтехучилище, кроме 
нефтяников, строителей, 
взялись готовить еще и 
группу речников. Он сделал 
для этого все. Направил с

производства опытных ра
ботников, умелых воспита
телей — капитана-наставни- 
ка В. В. Якуничева и судо
механика С. В. Сытника. И 
не ошибся. Первый опытен 
и строг, дает будущим 
штурманам крепкие знания, 
другой стал для них авто
ритетом, потому что хорошо 
понимает ребят, разделяет 
их интересы.

Герасимов сам побывал на 
торжественном посвящении

новобранцев в курсанты, 
вручил подарки каждому из 
тридцати. В начале учебного 
года РЭВ флота передала 
группе речников около пяти 
тысяч рублей на единух^ 
форму, а а конце первого 
полугодия — около четырех 
тысяч рублей на поездку 
лучшим курсантам в Мол
давию на каникулы. Все 
уверены — на этом забота 
о юных речниках не кон
чится. Главное, ее осознают 
сами ребята. Многие из них, 
признаться, сбежали в СПТУ 
от затянувшегося школярст
ва, от безделья на уроках 
и недетских забав после 
школы. Надоело, что в шко
ле тебя считают вечным 
троечником или постоянно

называют «трудным». В учи
лище они сами в первую 
очередь переменили взгляд 
на себя. И вот уже первые 
отзывы: у бывших троечни
ков появились пятерки, а 
бывшие «трудные», оказы
вается, очень любят рабо
тать в мастерской. Виталий 
Шубкин, Вячеслав Климов, 
Андрей Треногин, Сергей 
Шульженко и другие ребя
та переменились заметно.

Через три с половиной 
года учебы выпускников 
СПТУ с радостью встретят на 
базе флота, где каждый по
лучит назначение на судно, 
и наставника, и практиче
ское дело.

Л . П А Т Р А К О В А .
г. Стрежмой.

-Ситуация

Нам 1ЮТ

ссР о б о Т ИЗ 

консервных 
банок»

После публикации статьи 
под таким заголовком (в 
конце 1986 года) а редак
цию пришел ответ секре
таря Томского горкома 
КПСС Т. Ф. Лемешевой. В 
нем сообщается;

«На заседании исполкома 
городского Совета народных 
депутатов рассмотрен воп
рос «О работе детских клу
бов и мерах по развитию 
технического творчества», 
утверждена программа
укрепления материальной 
базы. В данный момент 
открыто три детских илуба 
по месту жительства, вы
делена площадь для Дома 
пионеров Советского рай
она, созданы условия для 
работы городской и двух 
районных станций юных 
техников.

Принятые меры позволи
ли в этом учебном году 
привлечь к техническому 
творчеству дополнительно 
более 5 тысяч школьников. 
В настоящее время в тех
нических кружках занима
ется 2,5 тысячи учащихся 
1—3-х классов и более 8,5 
тысячи учащихся 4—10-х 
классов. Кружки техниче
ского творчества созданы 
при межшкольных учебно- 
производственных кабине
тах.

В целях более широко
го привлечения к работе 
с детьми по месту житель
ства базовых предприятий 
разработаны районные про
граммы развития техниче
ского творчества. Ежегодно 
проводятся выставки техни
ческого творчества, сорев
нования по авиа- и судомо
делизму, картингистов, мо- 
толюбителвй.

В настоящее время я 
кружках школ, секциях 
при вузах заннмаятся око
ло 800 учащихся. 19 апра- 
ля с участием общества 
ВОИР будят проведен пер
вый слет юных изобрета- 
телай и рационализаторов».

Спрашивайте
—отвечаем

«Для меня наотупило 
то время, когда нужно 
думать о выборе профео- 
тии, Я  хотел бы стать 
автослесарем. В  каком 
училище Томска я могу 
получить эти навыки?

К. ПЧЕЛКИН.
пос. Рыбалово».
— Профессию автосле- 

'Саря можно получить в 
СПТУ № 19 (ул. Лебеде
ва, 102), специальность 
водителя автомобилей с 
квалификацией слесаря 
— в СПТУ № 20 (ул. 
К. Ильмера, 4).

«Мой сын кончает 
8 классов. Он очень лю
бит природу, животных. 
Где можно обучиться спе
циальности пчеловода или 
охотоведа?

Л. СЛЕПАКОВА.
г. Томск».

— Пчеловодом ваш сьш 
может стать, закончив 
Рыбинский сельскохозяй
ственный техникум (Кра
сноярский край. Рыбин
ский район, с. Рыбное). 
А  в Иркутском сельско
хозяйственном институте 
готовят охотоведов.

Ш КО ЛА: Учитель есегда 
учитель

СЕМЬЯ: Весна —  время
выбора профессий

ОБЩ ЕСТВЕННОСТЬ: Кто
ждет подростка в часы 
досуга!

ПОДРОСТОК

«ЗАБЫВАТЬ  
НЕ НАДО»

Отличные ребята встретились мне в один из воскрес
ных дней конца марта в электричке «Томск—Тайга». Бы
ло их человек десять-двенадцать, сели они, видимо, на 
Томске-П, потому что, когда я на Томске-1 вошел в ва
гон, они уже уютно устроились на скамейках среди 
рюкзаков, лыж и прочего туристского снаряжения. Не
сколько подростков склонились над кроссвордом, один 
что-то старательно, удивительно ровными буквами пи
сал в большом журнале, наверное, вел дневник экспеди
ции. Сидевший рядом с «летописцем» тихо перебирал 
струны гитары,

Вели себя подростки, в отличие от некоторых других 
подростковых компаний, просто здорово. Ни громких 
выкриков, ни бранных слов, даже смеялись вполголоса, 
даже пели негромко, и все— мелодичные песни. Напри
мер, такую; 1«...лишь о том, что все пройдет, забывать 
не надо...»

Смотрел я на них, вспоминал письма с жалобами 
на подростков, приходящие в редакцию, и невольно пре
давался наивным мечтам; «Были бы все они такие — у 
нас не было бы никаких «трудных», никаких проблем с 
этим возрастом». Спросил, из какой они школы. Школу 
эту хорошо знал, мы в газете рассказывали, как здоро
во там педагогами поставлена внеклассная работа. Да и 
теперь ребята ехали с учителем, которого называли 
Владимиром Сергеевичем.

И все было бы хорошо, как говорил писатель Гай
дар, да что-то нехорошо. А  нехорошо было то, что ря
дом с сидящими ребятами стояло несколько людей в 
возрасте, среди них — две женщины. Никто из р^ят  не 
встал, не предложил женщинам место. Конечно, все в 
электричке знают, что после остановки Каштак, где схо
дит основная масса мичуринцев, мест свободных стано
вится много, но и эти полчаса кто-то из ребят, думаю, 
мог постоять.

Не догадались? Не привыкли? Не знаю.
Я не зря упомянул об учителе. Владимир Сергеевич 

мог бы дать своим воспитанникам урок и на каникулах, 
если б сам встал и уступил женщине место. А  уж ребя
та бы наверняка уступили ему. Но он сначала вместе 
с подростками разгадывал кроссворд. Потом стал чи
тать журнал...

С. ЧЕРНИН.

ОДНОЙ ИИЛИЦИИ НЕ СПРАВИТЬСЯ
...Луч света выхватил из темноты подва

ла группу подростков. Стремление ребят 
спрятаться, уйти в спасительные углы было 
естественным: даже одурманенные алко* 
голем, они понимали, что выглядят в дан
ной ситуации далеко не лучшим образом. 
Пыльный, грязный подвал, фляга с мутной 
жидкостью, издающей специфический рез
кий запах, захватанные стаканы.

Вскоре шестеро из этой 
компании — четверо парней 
й две девушки—^давали объ
яснения в Ленинском рай
отделе милиции. Остальные 
разбежались.

В доме же, откуда Доста
вили подростков, установи
лась тишина, и жильцы 
наконец-то смогли заснуть.

Надо сказать, это далеко 
не первый случай, когда 
жильцы дома № 22 по ули
це Говорова вынуждены 
были обратиться в мили
цию. «Война» с подростка
ми здесь идет давно и при
няла уже затяжной харак
тер.

Первыми забитый мусо
ром, пустыми бутылками, 
пустующий в подвале отсек 
обнаружили местные ребя
та. В этой, отслужившей 
свое первоначальное наз
начение бытовке для слеса
рей домоуправления подро
стки решили оборудовать 
свой уголок. Прибрали в 
бытовке, покрасили, мечта
ли поставить теннисный 
стол. Но об укромном ме
стечке узнали подростки 
постарше, и законным хо
зяевам пришлось оставить 
завоеванную территорию.

С тех пор и стали все 
чаще встречаться жильцам 
дома подвыпившие парни, 
а по вечерам, а то и ночью 
доносились из подвала шум 
и пение. Дважды за послед
ние полгода подъезды за
полнял дым, от неаатушен- 
ных окурков загорались 
старые диваны, тряпье.

История этого подвала 
далеко не единственная. Вот 
строки из письма, получен
ного . редакцией с ул. Кула

гина: «Собираются вечером 
в нашем подъезде школь
ники и безобразничают: ку
рят, ругаются, не реагиру
ют на замечания взрослых, 
покоя нет ни вечером, ни 
ночью. Приходят из других 
домов, чтобы родители не 
знали о их поведении. Пра
вильно, им некуда пойти, 
район большой, а ни Дома 
культуры, ни детского клу
ба с кружками. Вот они и 
находят приют в подъездах, 
О занятости подростков мы 
только говорим, но мало что 
меняется. В таких делах 
всем миром надо». В конце 
письма приписка: «Просим, 
примите срочно меры».

Подобных писем, напра
вляемых в различные ин
станции, немало. По пись- 
.мам принимаются меры, ча
ще всего милицией.

Отношение к «улице» почти 
всегда было отрицательным, 
с «улицей» боролись. Сей
час эту «улицу» пытаются 
организовать. С этой целью 
строятся спортивные пло
щадки, открываются Дома 
пионеров и клубы по месту 
жительства, планируется 
работа в различных домах 
культуры. Наконец, строи
тельство новых кафе. Все 
говорит за то, что нашему 
досугу, в том числе и де
тям, внимание уделяется, и 
немалое.

Как же все это исполь
зуется? Задав себе этот воп
рос, мы в одну из суббот 
вечером поехали по местам 
отдыха узнать, где и как 
проводят время подростки 
Ленинского района. В клубе 
«Победа» шпалопропиточ
ного завода демонстриро

вался фильм «Пришла и 
говорю». Фильм пришли по
смотреть несколько десят
ков подростков, в основном 
учащиеся школы № 27. 
Многие ребята этот фильм 
уже видели и тем не менее 
пришли вновь. Одни — по
тому, что нравится фильм, 
другие — «все равно делать 
нечего». В фойе висит рас
писание работы кружков, 
которых на самом деле не 
существует. Действующими 
оказались только кружки 
для взрослых. В Доме куль
туры недавно сменился ди
ректор, и обслуживающий 
персонал очень надеется,, 
что с его приходом, оживит
ся работа и кружков, и 
секций. А  пока — тишина.

В клуб лесопромышлен
ного комбината подростки 
пришли смотреть фильм 
«Хорошо сидим», в полови
ке девятого ожидалась дис
котека, Поздновато. Мы по
интересовались у  девушек- 
десятиклассниц, нравится 
ли им, как в клубе прохо
дят дискотеки. «А  мы не 
ходим сюда. Неинтересно и 
поздно, в школе — другое 
дело, там программа, кото
рую сами же готовим. Вот 
только жаль, что редко 
разрешают дискотеки ^  то
лько по праздникам». Кру
жков для подростков в 
клубе ЛПК не предусмот
рено.

Следующей на нашем пу
ти была хоккейная короб
ка того же лесопромыш- 
шенного комбината. Осве
щения на площадке не бы
ло. Возле коробки развле
кались, как могли, неско» 
лько мальчишек. Приняв 
одного из нас за начальст
во, они спросили: «Дядя,
вы директор? Запишите ме
ня в футбол». Мы пошли 
выяснять, где записьшают.

Взять всех желающих 
мальчишек тренер В, Пек- 
шин не может—некому тре
нировать. Даже из трех су
ществующих групп одну 
собираются расформиро
вать, скорей всего это бу
дет группа ребят 1973 
1974 годов рождения, кото

рые уже «неперспектив
ные». Так что нечем нам 
было порадовать мальчиш
ку, мечтающего попасть в 
футбольную секцию.

В микрорайоне Каштак 
нас ожидали закрытые две
ри районного Дома пионе
ров, детского клуба «Дру
жба» ЖЭУ-1, неочищенная 
от снега и без освещения 
хоккейная коробка у шко
лы 1*Л 7. Разумеется, детей 
здесь нигде не было.

Чистотой и уютом встре
тило кафе «Лакомка». Мо
роженое, различные соки, 
фирменные блинчики — 
действительна полакомить
ся есть чем. И поэтому сю
да с удовольствием прихо
дят и взрослые, и дети.

Но и здесь есть свои про
блемы. Одна из них — дис
котеки, которые здесь про
водятся по средам, — они 
платные, на самом деле — 
обычные танцы, без всякой 
выдумки.

Работала а тот день и 
секция дзюдо в филиале 
ДЮСШ «Юпитер» (управле
ния «Химстрой»), Под руко
водством тренера А. Сидо
рова изучали приемы борь
бы старшеклассники шко
лы МЪ S5. Но было их всего 
девять человек. Почему ма
ло? Такие условия. Прямо 
с улицы попадаешь на ле
стницу, ведущую на второй 
этаж, где находится кро
хотный зал для занятий. 
Раздевалки нет, переодева
ются спортсмены на холод
ной лестничной площадке. 
Душевой тоже нет. Держит
ся секция только благода
ря энтузиазму молодогог 
тренера и самих ребят. В 
каких условиях они зани
маются, знают только по
жарные да работники ми
лиции. За полтора года ра
боты Александра Сидорова 
больше здесь из взрослых 
никто не бывал.

'Закончили мы свой рейд 
в инспекции по делам не
совершеннолетних Ленин
ского РОВД. Расположена 
инспекция в общежитии 
№ 1 «Химстроя» — времен
ном пристанище. Соседство 
неудобное как для инспек

ции, так и для общежития. 
Для инспекции неудобны 
проходная система, отсут
ствие телефона, для обще
жития — разгуливающие по 
этажам подростки, которых 
сюда вызывают. Когда ре
шится вопрос о более удоб
ном и доступном помеще
нии — неизвестно.

Говоря об итогах рейда, 
мы не хотим голословно 
обвинять всех, занима
ющихся орган и 3 а ц и е й 
досуга детей и подростков 
в Ленинском районе. Энту
зиастов, подобных А, Сидо
рову из «Юпитера», нема
ло. С завидной энергией и 
упорством руководит дет
ским клу<^м «Искорка» 
(управление «Химстрой») 
Л. Н. Чучалова. Повезло 
подросткам, что встретился 
на их пути такой увлечен
ный человек, как С. А. 
Петров (клуб «Юность» при 
ЖЭУ-2). Но, к сожалению, 
подобных примеров . не так 
уж много. Мешают разоб- 
гценкость различных ве
домств, незаинтересован
ность руководителей пред
приятий, Мало оказывает 
практической помощи клу
бам, домам культуры ком
сомол. К тому же острая 
нехватка кадров, часто от
сутствие необходимой базы. 
Поэтому и хотелось бы при
гласить к разговору учите
лей, руководителей пред
приятий, педаготов-органи- 
заторов, родителей — всех, 
кто заинтересован в том, 
чтобы подростки во время 
досуга были заняты инте
ресным и полезным делом. 
Мы, сотрудники милиции, 
готовы помочь клубам, до
мам культуры в организа
ции и работе кружков, лек
ториев по правовой темати
ке.

...Когда готовился этот ма
териал, милицией были за
держаны два подростка, ко
торые совершили разбой
ные нападения в микрорай
оне Каштак-1.

С. ГРИВЦОВ. 
начальник отделения 
отдела уголовного розы

ска УВД:
С. СЕННИКОВ, 

инспектор ИДН Ленин
ского райотдела мили

ции;
Н. БУРАСОВА, 

инспектор политотдела 
УВД.
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БП01»тт§»ы Т А С С  сообщают

В и з и т  д р у ж б ы  
и б р а т с т в а

Официальный друже
ственный визит Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева в Чехо
словакию, его переговоры 
с Генеральным секрета
рем ЦК КПЧ, Президен
том ЧССР Г. Гусаком и 
другими чехословацкими 
деятелями, встречи с тру
дящимися вновь демонст
рируют обоюдное стрем
ление двух партий и 
стран и впредь идти по 
пути углубления и все
стороннего обогащения 
советско - чехословацкого 
сотрудничества. По всем 
вопросам как междуна
родного, так и внутренне
го развития, обсуждав
шимся в ходе встреч и 
переговоров, подтвержде
но полное единодушие.

Естественно, что в бесе
дах руководителей СССР 
и ЧССР большое внима
ние уделялось актуаль
ным вопросам деятель
ности обеих партий, пла
нам на будущее, вьтол- 
нению решений XXV II 
съезда КПСС и X V II съез
да КПЧ, Во всем комплек
се проблем, обсуждавших
ся в Чехословакии, бес
спорно, важнейшее место 
заняла перестройка, кото
рая охватывает все сфе
ры общественной жизни, 
отвечает глубочайшей 
сущности социализма, 
властным требованиям 
общественного прогресса.

Советско - чехословацкое 
сотрудничество вышло в 
последнее время на еще 
более широкие рубежи. 
В нынешнем году взаим
ный товарооборот дости
гнет 14 миллиардов руб
лей. В новых условиях 
наши страны взяли курс 
на прямые производст
венные и научно - техни
ческие связи, создание 
совместных предприятий 
и организаций. Созданы,

в частности, совместное 
научно - производствен
ное объединение «Робот», 
лаборатория биотехноло
гии в городе Нитре и ряд 
других объектов. Прямые 
производственные связи 
устанавливают свыше 
ста предприятий-партне- 
ров, которые будут участ
вовать в осуществлении 
Комплексной программы 
научно - технического 
прогресса стран—«членов 
СЭВ и Долгосрочной со
ветско - чехословацкой 
программы экономическо
го и научно - техническо
го сотрудничества^'впйоть 
до конца столетия,

Из столицы братской 
Чехословакии прозвучали 
новые призывы к карди
нальному сокращению 
и ликвидации наиболее 
разрушительных видов 
ядерных вооружений. Как 
сказал М. С. Горбачев на 
митинге в Праге, Совет
ский Союз ответственно 
заявляет о своем стрем
лении искать взаимопри
емлемые развязки по все
му комплексу вопросов 
ядерного разоружения — 
стратегического, средней 
дальности и оперативно
тактического. Он подчерк
нул также, что для сок
ращения Вооруженных 
Сил и вооружений в Ев
ропе нужны усилия всех 
европейских государств, 
США и Канады.

Советско-чехословацкие 
переговоры на высшем 
уровне, проведенные в хо
де визита М. С. Горбаче
ва в ЧССР, показывают 
готовность обеих партий 
и государств и дальше 
идти рука об руку в ре
шении внутренних и меж
дународных проблем в 
духе нового мышления.

И. М А С Л Е Н Н И К О В .
(ТАСС).

Првга сегодня

Замечательную главу в историю столицы ЧССР 
впишут в этой пятилетке строители города на 
Влтаве. Никогда «щ е не росла столица ЧССР та
кими темпами, как сейчас. Десятки новых ком
фортабельных зданий вырастают в «Южном горо
де», в Лужинах, Вржевнове, Баррандах. После рес
таврации приняли жильцов обновленные дома-ве
тераны на Жижкове, Смихове.

НА СНИМКЕ: новый жилой район Стодулки в 
Праге.

Фото ЧТК—ТАСС.

По адресуг
подсказанному
читателем В КОТОРЫЙ РКЗ О Т Й И Ш ?

«Мы живем а старом двухэтажном деревянном доме, 
вывшем общежитии Колпашевокой межхозяйотвенной 
передвижной механизированной колонны объединения 
«Томснагропромотрой». Помещение давно нуждается в 
капитальном ремонте и внутренней перепланировке. С 
1988 года руководители МПМК, Колпашеяокого и облаг- 
ропрома дают нам устные и письменные обещания по 
этому поводу. Документов из разных инстанций накопи
ли предостаточно, а обещанное не выполняется...»

Из письма жильцов дома по улице Обской, 11, города 
Колпашева,

После личной встречи на 
Обской еще острее воспри
нимается обида авторов 
коллективного послания в 
редакцию. Дом их стоит в 
окружении белокаменных 
пятиэтажек. Живут же лю
ди! Ни о топливе, ни о во
де заботиться не надо, и ос
тальные удобства в кварти
ре, Чем же хуже мы? При
мерно так рассуждают оби
татели деревянной двух- 
этвжки, хлопоча о лучшем 
обустрсЛстве своего жили
ща. В доме живут терпели
вые семьи. Хотя неудобств 
они испытали немало, но

долго верили, что сырость и 
холод в комнатах, оставша
яся еще со времен обще
жития планировка, заботы 
о воде и топливе — явле
ния временные.
. Надо сказать, что основа
ния для оптимизма у жи
льцов имелись. Ведь на ру
ках у них бьш документ за 
подписью теперь уже быв
шего заместителя Колпа- 
шевского горисполк о м а  
Ю. П. Кудрина. А  в нем 
черным по белому написа
но; «...Коллективное заяв
ление о ремонте дома по 
улице Обской, 11, внимате

льно рассмотрено админи
страцией ПМК-580 (сейчас 
МПМК). На капитальный 
ремонт планировалось по
ставить дом летом 1983 го
да, но из-за отсутствия ре
зервного жилья вьшолнить 
намеченное не удалось. В 
сентябре получили три ва
гончика для переселения 
жильцов. Есть трубы для 
тепловой и водопроводной 
сетей. Другие недостающие 
материалы будут завезены 
зимой. В мае 1984 года нач
нем ремонтные работы».

Но катились один за дру
гим благодатные летние 
дни, а ремонтники в доме 
не появлялись, Тогда жи
льцы забили тревогу. И в 
августе получили очередной 
ответ-отписку за подписью 
начальника МПМК А. В, 
Витюка, из которого узнали, 
что переселяться им неку
да; вагончики трест «Томск- 
сельстрой» 1Колпвшевской 
мехколонне не поставил. 
(Странно, почему о них шла

речь а ответе горисполко
ма?) А  поэтому в их доме 
будет произведен лишь под
держивающий ремонт.

С авторами письма в ре
дакцию я встретилась в 
квартире № 13. Хозяин
В. П. Елизаров показывает 
еще несколько ответов из 
разных инстанций. Два из 
них подписаны, председате
лем Колпашевского горис
полкома Ю. М. Никоненко. 
Есть там и такие строки: 
«По заверению руководства 
МПМК, ремонт фундамента, 
крыши, частичная перепла
нировка дома, монтаж ото
пительной системы, водо
провода и слива будут про
изведены летом 1986 года. 
Все необходимое для этого 
есть. Начальнику МПМК 
А. В. Витюку указано на 
недопустимость затягивания 
сроков ремонта дома по 
улице Обская, 11. Он пре
дупрежден о личной ответ
ственности за выполнение 
обещанного. Ремонт дома

взят горисполкомом на 
контроль».

Казалось, куда уж более... 
К тому же и заместитель 
председателя областного аг
ропромышленного комитета 
В. Н. Егоров в своем ответе 
от 26 июня прошлого года 
сообщал, что достигнута до
говоренность с Колпащев- 
ским горисполкомом р  вре
менном переселении квар
тиросъемщиков с Обской, 11, 
на жилплощадь маневрен
ного фонда горисполкома. 
Значит, решили жильцы, 
строители получат возмож
ность основательно подно
вить дом. Люди опять на 
время успокоились, поверив 
в скорое улучшение своих 
жилищных условий. По до
кументам все как будто (!ы 
к этому шло.

Но, как выяснилось поз
же, переселять обитателей 
дома никто никуда не со
бирался. Им просто пред
ложили съехать. Куда? Да 
куда угодно. «Это уже ваша

забота», — отвечали жиль
цам в МПМК. По содержа
нию письма заместителя 
председателя облагропрома 
А. В. Витмана выходит, что 
в оттягивании сроков ре
монта виноваты не кто 
иной, как сами квартиро
съемщики: «...проявляют
неорганизованность и неже
лание освободить кварти
ры». Однако что же тогда 
мешало отремонтировать 
как следует те квартиры, 
из которых жильцы высе
лились? Р. Е. Аверина, к 
примеру, зазимовала у род
ственников, а ремонт в ее 
комнатушке все еще не за
кончен. По простоте душев
ной Раиса Егоровна реши
ла помочь строителям. Сод
рала со стен и потолка ста
рую, запузырившуюся шту
катурку. За что и получила 
хороший нагоняй; зачем, 
мол, так старалась, все под
ряд соскребла?

— Так ведь после капи
тального ремонта все дол
жно быть, как новое, — 
пыталась втолковать ремо
нтникам женщина.

Слушать ее никто не стал. 
Комнату оштукатурили, в 
затереть отказались наот
рез. В отместку, видно, ва то,.

что своим усердием ремо
нтникам работы прибави
ла, И печка в комнате Аве
риной топится плохо, ды
мит. Новая дверь в общий 
коридор совсем не пристает 
и на замок не закрьшается. 
Заходи, кому не лень, бе
ри, что приглянется.

В ' квартире Яковлевых 
стены в трещинах. Между 
дверными косяками и сте
ной рука входит. Плинтуса 
на полу тоже пригнаны 
кое-как. Каменщик МПМК 
П. А. Устинов отгородил 
возле своей комнаты часть 
.общего коридора. Получи
лась небольшая, но доволь
но уютная кухонька. Никто 
против такой переплани
ровки не возражал, а вот 
строители усмотрели в этом 
криминал. И делать ремонт 
а пристройке отказались.

По-прежнему обитатели 
дома на Обской жалуются 
ян холод и сырость в квар
тирах. Стены после ремо
нта остались нешхжонопв- 
«ченными, Л  главное — ' ни 
воду, ни тепло к дому так 
и не подвели, Предав заб
вению обещанное ранее, в 
прошлом году отказались 
провести и внутреннюю пе
репланировку квартир. Мо

тивировали тем, что такой 
объем работы требует боль
ших затрат.

Звоню начальнику МПМК, 
приглашаю вместе еще раз 
навестить обитателей дома 
по Обской, уточнить, наско
лько справедливы их пре
тензии к строителям. Ана
толий Васильевич как раз 
собрался а командировку в 
дальний совхоз и от пред
ложения, естественно, отка
зался.

Но тут же заметил;
— В таких сложных ус

ловиях, в каких нам при
ходится работать, без из
держек не обходится, При
шел срок сдавать а эксплу
атацию новый жилой дом, 
а рабочих рук не хватает, 
Пришлось снять людей с 
монтажа отопительной сис
темы и водопровода в доме 
на Обской. Но этим летом 
обязательно доведем дело 
до конца,,.

Которое же по счету это 
обещание жильцам? Неуже
ли же товарищам непонят
но, что испытывать терпе
ние людей пустословием по 
меньшей мере безнравст
венно?

Н. ГОЦУЦУРА,
наш сов. морр.
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k K P t n C H O E
ГЗНАМЯ

.12 АПРЕЛЯ 1987 ГОДА ф  СТР. «

вольтой рйзговор о л о т
«КРУГЛЫЕ СТОЛЫ» по РАЗЛИЧНЫМ ПРОБЛЕМАМ, 

В ТОМ ЧИСЛЕ И НАУЧНЫМ. СОВЕТ ТОМСКОГО ДО
МА УЧЕНЫХ ПРОВОДИТ РЕГУЛЯРНО. НЬШЧЕ ЗАП
ЛАНИРОВАНО ПРОВЕДЕНИЕ СЕРИИ ИЗ ПЯТИ 
«КРУГЛЫХ СТОЛОВ» В ТЕЧЕНИЕ ОДНОЙ НЕДЕЛИ 
ПОД ДЕВИЗОМ «НАУКА—НАРОДУ».

— Интерес к науке воз
растает в наши дни, когда 
она выполняет ведущую 
роль в ускорении научно- 
технического прогресса, по
вышении технического уров
ня производства, — сказал 
нашему 5оорреспонденту
А. М. Кориков, профессор 
ТИАСУРа, (председатель 
совета Дома ученых. — Мы 
рассчитываем, что участни
ками наших «круглых сто
лов» будут студенты и ра
ботники вузов, НИИ, прос
вещения, инженерно-техни
ческие работники промыш
ленных предприятий «наше
го города. Вечерами с 13 по 
17 апреля наш Дом ученых 
будет открыт для всех же

лающих принять участие 
в обсуждении предлагаемых 
проблем.

13 апреля в 19 часов сос
тоится «круглый стол», по
священный проблемам раз
вития гидрогеологии. Веду
щие: С. Л. Шварцев — лау
реат Государственной пре
мии, доктор геолого-минера- 
логических наук, Г. М. Ро
гов — доктор геолого-мине
ралогических наук, Г. И. 
Циров — кандидат меди
цинских наук. Эти ученые 
— признанные авторитеты в 
гидрогеологии. Актуальность 
темы особо доказывать не 
надо, так как хорошо изве
стно, что вода — основа 
жизни на нашей планете.

14 апреля в 18-30 начнется 
«круглый стол» по теме 
«Профилактика неврозов».
Ведущие: А. Я. Шияневский 
— доктор медицинских наук, 
Б. С. Положий—доктор ме
дицинских наук, В. Н. Су
даков и Л. Я. Шеметова — 
кандидаты медицинских 
наук, Ф. П. Тарасенко — 
доктор физико-математиче
ских наук.

15 апреля в 19 часов сос
тоится «крэч'лый стол» на 
тему «Гравитация и унифи
кация фундаментальных 
взаимодействий». Ведущие; 
В. Г. Багров — доктор фи
зике - математических наук, 
И. Л. Бухбиндер и С. М. 
Кузенко, — кандидаты фи
зике - математических наук, 
Ю. В. Медведев — доктор 
медицинских наук. Этот 
«круглый стол» будет осо
бенно интересен для физи
ков и интересующихся 
проблемами физики. Но не 
только. Тайны мироздания 
волнуют многих, и если они

примут участие в этом 
«круглом столе», то получат 
свежую пищу для размыщ- 
лений.

1в апреля в 19 часов сос
тоится «круглый стол» по 
проблеме «Школа, реформа, 
семья». Ведущие; профессо
ра Л. Ф. Пичурин и Ю. Б. 
Янкелевич, кандидаты наук 
М. П. Пальянов и С. В. 
Вольфсон, заведующая обл- 
оно 3. Г. Барашева.

17 апреля в 18 часов нач
нется «круглый стол» по те
ме «Программы развития 
областных целевых комп
лексов в «Ускорении-90». 
Мысли, идеи, рассуждения, 
планы...». Ведущие: Н. П. 
Кириллов — секретарь обко
ма КПСС, В. П. Тарасенко—  
доктор технических наук. В 
обсуждении примут участие 
известные томские учены е- 
руководители областных на- 
зшно^ехнических программ 
развития областных целе
вых комплексов.

Т
ОМСКИИ писатель 
профессор педагогиче
ского института Л. Ф. 
Пичурин представил собрав
шимся свою книгу о жизни 
Г. Николаевой «Путь к «Бит

ве», вышедшую недавно 
вторым изданием. Книга 
увлекательная, насьпценная 
интересным фактическим 
материалом. Несомненное 
достоинство ее — в описании 
авторских поисков докумен
тов и материалов, заставля
ющем прою1кнуться дове
рием к писателю и его ра
боте.

Артистка Томской филар
монии С. Иволгина под ру
ководством режиссера
А. Дормана подготовила к 
встрече оригинальную худо
жественную композицию по 
книгам Г. Николаевой и

О документах, фактах
Очередная встреча в клубе «Старый Томск» была 

творчеству и личности лисательницы Галины
л. Пичурина. Слушатели 
смогли по праву оценить 
современное звучгшие твор
чества Галины Николаевой. 
В произведениях, написан
ных более тридцати лет на
зад, звучат весьма актуаль
ные в наши дни споры и 
размышления о человеке 
труда, гражданской смелос
ти, о столкновении активно
го, творческого отношения к 
жизни с приспособленчест
вом. Композиция С. Иволги- 
ной, несомненно, будет инте
ресна зрительской, особенно 
молодежной, аудитории.

Приглашаем в путешествие
Популярностью у томичей пользуются 

поездки за границу в составе туристских 
групп. Трудящиеся нашей области могут 
провести свой отпуск за рубежом на инте
реснейших маршрутах не только в летние 
месяцы, но также в мае и сентябре.

Кто хоть раз побывал на 
Черноморском побережье в 
Народной Республике Бол
гарии, не забудет прозрач
ного теплого моря, золотых 
песков пляжа и ласкового 
солнца, гостеприимства хо
зяев. В мае и сентябре здесь 
тепло — 23—25 градусов, 
температура воды в море— 
17—25 градусов. '10 мая 
группа томичей направля
ется в Болгарию на все
мирно известный фести
валь юмора в Габрово. Мар
шрут предусматривает еще 
и посещение Софии и Пле- 
вена, отдых на курорте 
«Золотые пески». 15 мая' 
группа томских туристов 
отправляется в путешествие 
по Болгарии с посещением 
Софии, Пловдива, Габрово, 
Варны. Туристы этого мар

шрута в течение трех дней 
будут также знакомиться с 
достопримечательност я м и 
столицы Румынии — Буха
реста. Формируются груп
пы для поездки в Болга
рию с 26 и 30 мая, с 5, 9, 
16, 20 и 24 сентября. Все 
эти маршруты предусмат
ривают отдых на курортах 
«Золотые пески», «Солнеч
ный берег», «Албена» (от 
8 до 15 Дней) и путешест
вие по стране.

Прекрасно отдохнуть и 
своими глазами увидеть ве
личественные горы и море, 
партизанские тропы и па
мятники вековой культуры 
Югославии. 16 мая и 4 
июня из Томска выедут Д»е 
группы в эту страну. Томи
чи смогут 10 дней отдох
нуть на курорте «Неум» (в

окрестностях жемчужины 
Адриатики — Дубровника), 
несколько дней проведут в 
столице республики — Бел
граде. Они посетят крепость 
Калемегдан, за древними 
стенами которой когда-то 
помещался весь Белград. 
За освобождение югослав
ской земли отдали жизни 8 
тысяч советских солдат, на
род свято чтит память о 
них.

Прекрасный познаватель
ный маршрут путешествия 
по Югославии — Румынии 
с 10 июня. Туристы позна
комятся с городами Крайо- 
ва (впервые он упоминает
ся в исторических докуме
нтах XV века) и Тимишо
ара (дакийское и римское 
поселения X III века), столи
цей Румынии — Бухаре
стом, которому более 500 
лет. Туристы возложат цве
ты к памятнику советским 
воинам на бульваре Побе
ды.

На этом маршруте в Юго
славии туристы побьшают 
в городе Титово Ужице, где 
в 1941 году были центр на
родного восстания, база 
главного штаба народно-ос
вободительной армии на ос

вобожденной территории. 
Они посетят Сараево и Су- 
томоре, проведут два дня в 
Дубровнике. , Закончится 
маршрут в Белграде.

Хорошо отдохнуть, набра
ться сил и впечатлений 
можно на маршрутах тури
зма в Монгольской Народ
ной Республике. Маршруты 
здесь особенные. В мае, 
июне можно совершить ин
тереснейшее путешествие от 
столицы республики — 
Улан-Батора в монгольскую 
Гоби — место древнейшего 
поселения людей на Земле. 
Туристская база «Тэрэлж» 
(«Багульник») — одно из 
красивейших мест, в мае 
она утопает в цветах багу
льника. Туристы побывают 
в монгольской юрте, увидят 
национальные спортивные 
игры.

-Об условиях поездок 
можно узнать по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 55, 
облсовпроф, отдел советско
го туризма за границу. Те
лефоны: 3-25-79, 3-25-69,
3-03-67, 3-49-83,

Л. ИБРАГИМОВА, 
заведующая отделом со
ветского туризма за гра

ницу.

М У З Ы К А  П Р И  С В Е Ч А Х
В старинной музыке всегда есть какая-то таинствен

ность потому, что, созданная столетия назад, она хранит 
голоса своей эпохи. И, чтобы услышать дгшекое прош
лое, глубже понять Баха и Бетховена, Моцарта и Ви
вальди, этот концерт проходил при свечах. А  организо
вали его со своими учениками преподаватели фортепь
яно Эльвира Константиновна Камьянова и скрипки Лю
бовь Романовна Казанская в томской детской му- 
зьпсальной школе № 1. Даже наряды и прически у юных 
исполнителей соответствовали эпохе.

НА СНИМКЕ: произведения Баха играет третьекласс
ница Лиана Ломидзе.

Фото Э. Стойлова.

П р е д у п р е д и т ь  С П И Д
в своем письме в редакцию томич Ю. И. Ванников 

пишет: <«Прошу рассказать на страницах газеты о бо

лезни СПИД. Что она из себя представляет и заразная
- Й_________ ___________________________________________— -----

она или нет? В городе прошел слух, что обнаружено

заболевание и в Томске». Этот вопрос интересует и ДРУ*

гих читателей газеты.

СПИД — тяжелое и часто 
смертельное заболевание. 
Оно еще не попало в меди
цинскую энциклопедию и во 
многие специальные руко
водства. Но за последние 
несколько лет интерес к не
му все более увеличивается, 
оттесняя на второй план 
сердечно - сосудистые, пси
хические заболевания и да
же рак. На Западе нет сей
час медицинской проблемы, 
которая волновала бы людей 
больше, чем эта новая та
инственная болезнь.

Первые смертельные слу
чаи СПИД были зарегистри
рованы в США в конце 
прошлого десятилетия. Вско
ре с быстротой эпидемии 
(ЧИСЛО заболевших увеличи
валось в два раза каждые 
10 месяцев) различные кли
нические варианты этого 
заболевания стали диагнос
тироваться и в других стра
нах, главным образом сре
ди мужчин — "гомосексуа
листов и наркоманов. Была 
высказана точка зрения, что 
в основе болезни лежат при
чины, связанные с этими 
извращениями. (Церковники 
тут же оперативно среагиро
вали, мол, СПИД—«наказа
ние божье за людской раз
врат»). Однако в скором 
времени болезнь была обна
ружена и в других группах 
населения, которым не бы
ла свойственна эта анома
лия.

Поиски причины заболе
вания в 1983 году увенча
лись успехом: был выделен 
вирус, вызывающий синд
ром приобретенного иммуно
дефицита.

В чем же суть заболева
ния?

В процессе эволюционного 
развития и взаимодействия 
с окружающей средой наш 
организм приобрел много
численные защитные меха

низмы, сохраняющие здо
ровье человека. К ним преж
де всего относится иммуни
тет — невосприимчивость 
организма к заразным, 
условно-заразным и неза
разным микробам, вирзгсам 
и веществам. Выделенный 
при СПИД вирус подавляет 
«сердцевину» защитных сил 
организма, и человек стано
вится беззащитным не толь
ко перед инфекционными, 
но и перед условно-болезне
творными инфекциями.

В настоящее время заболе
вание СПИД обнаружено в 
110 странах мира. Зарегист
рировано около 40 тысяч 
выраженных случаев болез
ни, а с вирусом контактиро
вало более 2 миллионов че
ловек. Считается, что из 
100 человек, у которых по
ложительная реакция на ви
рус, заболевает лишь один. 
Ученые прогнозируют значи
тельный рост числа боль
ных СПИД, возможно, и в 
будущем. Например, только 
в США через 4 года прогно
зируется 270 тысяч больных, 
из которых, если ученые не 
найдут эффективных мето
дов лечения, 179 тысяч 
умрет. По подсчетам экспер
тов Всемирной организации 
здравоохранения, к началу 
нового века СПИД заболеют 
от 1 до 5 миллионов человек. 
СПИД стал реальной миро
вой проблемой человечества.

.Мы живем не под изоли
рованным колпаком, а в 
условиях все возрастающего 
международного общения 
людей. Вирус заболевания 
был обнаружен и в СССР. 
Первый достоверный случай 
был выявлен у нас в 1986 
году, а сейчас число забо
левших приближается к 30 
(из них две трети у иност
ранных граждан). К этому 
надо прибавить значительно

большее число выявленных 
носителей СПИД, у которых 
заболевание пока еще кли
нически не проявляется. В 
Томске и области заболева
ний не обнаружено. Однако 
было бы наивно и вредно 
успокаивать себя отсутст
вием или единичными слу
чаями болезни. Надо знать 
опасность, пути распростра
нения и клинические про
явления этого заболевания. 
А главное, знать и выпол
нять меры по предупрежде
нию заболевания.

Распространение вируса, 
вызывающего СПИД, имеет 
свои особенности. Он не пе
редается при обычном быто
вом контакте с больным че
ловеком — ни при нахож
дении с ним в одном поме
щении, ни при рукопожатии, 
ни через пищу, воду или 
воздух. Основная опасность 
заражения — гомосексуа- 
.пизм, случайные половые 
связи, использование недо
статочно стерильных шпри- • 
цов (наркоманы для введе
ния наркотиков часто поль
зуются общими нестериль
ными иглами и шприцами), 
переливания непроверенной 
крови или использование 
препаратов, созданных из 
компонентов непроверенной 
крови. Слюна больного так
же может стать передатчи
ком вируса, но только если 
она попадет на раневую по
верхность слизистой оболоч
ки или кожи здорового че
ловека. Таким образом, эпи
демиология вируса СПИД 
значительно отличается от 
распространения других ви
русных инфекций, напри
мер, кори или гриппа.

Главными группами воз
можного возникновения за
болевания считают: мужчин- 
гомосексуалистоВ (очевидно, 
этим объясняется, что из 10 
больных 9 — мужчины),
наркоманов, больных гемо
филией, женщин, половыми 
партнерами которых были 
больные СПИД или мужчи
ны из других групп риска, 
детей, родившихся от роди
телей, имеющих СПИД, лиц, 
получавших многократные 
переливания не1?онтролиро- 
ванной крови.

Скрытый ,— латентный — 
период при СПИД варьиру
ется от 2 месяцев до не
скольких лет. Заболевание

характеризуется сочетанием 
общеизвестных в медицине 
симптомов, которые прини
мают затяжное неблагопри
ятное течение: повышение
температуры, недомогание, 
нарастающая слабость, вы
раженная потливость, осо
бенно по ночам. .Часто отме
чается анорексия — потеря 
аппетита, кандидозный сто
матит (одна из разновиднос
тей воспаления слизистой 
оболочки полости рта). Ха
рактерна также длительная 
тяжелая диарея (рвота с 
обильным водянистым сту
лом), которая ведет к боль
шой потере жидкости из 
организма. (Описан случай, 
когда больной СПИД в ре
зультате развившейся у него 
диареи за день потерял 
17 литров жидкости).

Приобретенный иммуно
дефицит создает предпосыл
ки к частым воспалениям 
легких, печени и других 
органов. Больные оказывают
ся беззащитными к туберку
лезу, токсоплазмозу. У  них 
крайне тяжело протекают 
заболевания, вызванные 
другими вирусами. Напри
мер, при вирусе простого 
герпеса отмечается изъязв
ление герпетических высы
паний, генерализация ин
фекций. У  умерших от 
СПИД вирус выделяют даже 
из легких и головного мозга.

При бездействии захцит- 
ных иммунных сил организ
ма появляется высокая опас
ность развития злокачест
венных опухолей, например 
саркомы Капоши. Ее рако
вые клетки при СПИД пора
жают не только кожу, но и 
лимфатические узлы и внут
ренние органы.

Опасность распростране
ния СПИД требует коорди
нации усилий ученых всего 
мира. Недавно в печати по
явилось обнадеживающее 
сообщение из ГДР о первых 
шагах возможности созда
ния вакцины, нейтрализую
щей вирус СПИД. Много 
делается и в нашей стране. 
(Советскими учеными разра
ботаны эффективные методы 
диагностики, позволяющие 
не только диагностировать 
заболевание, но и выявлять 
носителей вируса СПИД в 
скрытом инкубационном пе
риоде. Принимаются самые 
энергичные меры по профи
лактике СПИД. Ставится

первоочередная задача об
следовать всех доноров, что
бы полностью закрыть этот 
возможный путь распростра
нения болезни. Уже в этом 
году вьтущена миллионная 
партия шприцов и игл одно
разового пользования. Про
мышленности дано задание 
в ближайшие годы довести 
их выпуск до 100 млн. в год. 
Во всех лечебных учрежде
ниях усилен . контроль за 
стерилизацией шприцов,' игл 
и инструментов. Уделено 
большое внимание на целе
направленную КЛИНИ(КО-ИМ- 
мунологическую подготовку 
врачей. Например, в ряде 
институтов открыты новые 
кафедры клинической имму
нологии и аллергии. В Том
ском медицинском институ
те новую кафедру возглавил 
академик АМН СССР Н. В. 
Васильев.

Срднако, учитывая особен
ности путей распространения 
СПИД, эффективность ' пре
дупреждения этого заболева
ния во многом зависит от 
поведения самого населения. 
Следует особо подчеркнуть, 
что в плане предупрежде
ния СПИД новый смысл 
принимает значение мораль
но-этических норм. Борьба 
со СПИД требует пересмотра 
и жестокой критики иногда 
бытующего мнения, что «в 
постели все дозволено» 
(СПИД часто встречается не 
только у гомосексуалистов, 
но и у людей, склонных к 
половым извращениям).

Еще большую активность 
нужно придать борьбе с нар
команией и пьянством. Мно
гие случайные связи и 
извращения происходят в 
алкогольном опьянении. 
(Кстати, 80 процентов лиц, 
заболевших венерическими 
заболеваниями, заражаются 
в состоянии опьянения). От
сюда все большая значи
мость преодоления пьянства 
и алкоголизма.

Проблема предзшреждения 
и ликвидации СПИД поста
вила перед учеными и об
ществом трудные задачи. 
Успехи ' медицины и смеж
ных наук, активная помощь 
населения помогут победить 
и это, теперь уже не таин
ственное, новое заболевание, 
угрожающее человечеству.

Е. КРАСИК, 
заФ1уженвый врач 

РСФСР, профессор.

Происшествие
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ПОТЕРЯЛСЯ...
Первого апреля в дежур

ную часть Кировского рай
отдела милиции г. Томска 
обратилась совсем еще мо
лодая женщина. Она заяви
ла, что у нее похитили сы
на, которого она оставила 
в детской коляске возле ма
газина «Елочка» на улице 
Красноармейской.

А в это время в Юрге 
Кемеровской области мест
ная милиция разыскивала 
родителей ребенка, обнару
женного на одной из улиц 
города. Очень скоро выясни
лось, что это и есть тот Сла
ва, на поиск которого были 
направлены большие силы 
томской милиции.

Выяснились и некоторые 
обстоятельства исчезновения 
Славы. Не было никаких 
таинственных лиц, коварно 
укравших чужого ребенка. 
Все оказалось проще и... 
страшнее.

Славу, своего единствен
ного одиннадцати месячного 
сына, увезла в Юргу сама 
мать, та самая молодая 
женщина, обратившаяся по
том в милицию.

История эта закончилась 
относительно благополучно. 
Сейчас Слава жив и здоров 
и находится с мамой. Делом 
этим, естественно, занима
ются соответствующие орга
ны. Будут сделаны выводы. 
Мы не указываем фамилию 
— сделано это в интересах 
Славы. Трудно сказать, как 
сложится его судьба. Но хо
чется надеяться на лучшее. 
Хотя Слава, не зная о слу
чившемся, будет называть 
мамой ту, что однажды пре
дала его. Ну а мама, верим, 
никогда больше не даст по
вода вспоминать тот страш
ный, тот черный день своей 
жизни.

Н. НАТИНА.

БЮРО погоды
СООБЩ АЕТ

Сегодня — облачно с про
яснениями, по северным 
районам слабые осадки, ве
тер юго-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
5—10, в Томске 7—9 гр а у 
сов тепла.

Члены клуба «Старый 
Томск» и его гости смогли 
познакомиться с небольшой 
выставкой личных вещей, 
книг, рабочих записей, фо
тографий Г. Николаевой, 
подготовленной' сотрудником 
историко - архивного музея 
Л. В. Мезенцевой. Эти вещи 
были присланы в дар музею 
мужем писательницы.

Н. ДМИТРИЕНКО, 
старший научный сот
рудник проблемной ла

боратории истории Сиби
ри при ТГУ.

•  0 *

посвящена
Николаевой

□

Как уже сообщалось, 
13 апреля состоится оче
редная встреча в клубе 
«Старый Томск». Она нач-, 
нется в 18.30 возле дома 
Шишкова (ул. Шишкова, 10), 
а затем продолжится в чи
тальном зале би(5лиотеки 
им. А. С. Пушкина (пер. Ба- 
тенькова, 1). Тема разгово
ра — о жизни В. Я. Шиш
кова в Томске и его книгах.

Ч е с т в о в а н и е  в е т е р а н а
Все годы войны Иван 

Иванович Иркутский был 
на фронте, воевал в составе 
19-й гвардейской дивизии, 
участвовал в прорьше бло
кады Ленинграда. Награ
жден орденом Красной 
Звезды, двумя орденами 
Отечественной войны II сте
пени, медалями.

На днях ветерану испол
нилось 80 лет. Коллектив 
учебного комбината Глав- 
томскстроя, где состоит ком

мунист И. И. Иркутский на 
партийном учете, преподнес 
юбиляру приветственный 
адрес, цветы. Председатель 
отраслевого обкома профсо-> 
юза С. И. Зудов вручил 
почетную грамоту Глав- 
томскстроя и отраслевого 
обкома профсоюза.

Участники художествен
ной самодеятельности яслей 
№ 18 устроили в честь юби
ляра небольшой концерт, 
исполнив несколько песен.

В. НОВОКШОНОВ.

в общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103) в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 14 апреля, с 
15 до 18 часов, — Евсей 
Наумович Крымский, член 
общественной приемной;

в среду, 15 апреля, с 9 до 
12 часов, — Виктор Рома

нович Новиков, главный 
архитектор Томска;

в ПЯТНИ1ЦГ, 17 апреля, с 10 
до 13 часов, — Лариса Ива
новна Онипченко, старший . ,
помощник прокурора обла- ^
сти.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
С 13 апреля 1987 года, наряду с демонстрацией ново

го цветного художественного фильма народного артиста 
СССР Тенгиза Абуладзе «ПОКАЯНИЕ» («Грузия-фи- 
льм»), в кинотеатре им. М. Горького будет организован 
ретроспективный показ двух предыдущих картин, со
ставляющих вместе с ним трилогию, — «М ОЛЬВА» и 
«ДРЕВО ЖЕЛАНИЯ».

Приглашаем вас посмотреть эти фильмы!
Открыта предварительная продажа билетов.

Дирекция киносети г. Томска.

Т е а т р
ДРАМЫ

12 апреля. «Район посадки 
наизвестеи» — 19.

14 апреля. «О, женщины...»
— 19.

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

13 апреля а помещении те
атра драмы — премьера «Кар
навал свободы» — 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
12 апреля. «Звездный маль  ̂

чин* — 12, 16.
КУКОЛ

12 апреля. «Три пороевнна»
— 11. 14. «Выл я очень не
большой» — 19.
БОЛЬШОЙ к о н ц е р т н ы й  

ЗАЛ ФИЛАРМОНИИ
12 апреля. Концерт лауреата 

Всесоюзного ноннурса на луч
шее исполнение советской 
пасни, заслуженного художе
ственного коллектива Турк
менской ССР «ГУНЕШ» — 17. 
20 .

13 апреля. Концерт лауреата 
Всесоюзного конкурса на луч
шее исполнение советской пес
ни, заслуженного художествен
ного коллектива Турнменсной 
ССР «ГУНЕШ» — 18, 21.

Дворец зрелищ 
и спорта

12 апреля. Вечер-концерт 
«МУЗЫКА И ВДОХНОВЕНИЕ» —
12, 18.

13 апреля. «Дани» — 18.

13 апреля. «Покаяние» (две 
серии) —  10, 13-20. 16. 18-50. 
21-20. «Крик дельфина» — 8-40, 
12-10, 14. 16, 17-45, 19-25, 21-10. 
«Маленькие проказники» — 
10-30.

«ПИОНЕР»
12 апреля. «Король Дроэдо-

вин» — 9, 10-40, 12-20. Мульт- 
сборник «Космическая загад
ка» ~  14, 15-40. «Шаити» (две 
серии) — 17-20, 20-20.

13 апреля, Мультботльм. 
«Властелин времени» — 9, 13, 
15. Кинолекторий «Волшебное 
окно» ~  11, «Стнко» — 17-20, 
10- 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
12 апреля. «Выкуп» 

12-40, ■ ' -- -----
9,

Кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
12 апреля. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 9, 12-30.
14- 10. 16-20. 18-15. 20. 21-45.
«Гулливер в Стране велика
нов» — 10-45.

13 апреля. «Трое мужчин и
младенец в люльке» — 9,
10-45. 12-30, 14-10. 16-20, 18-15,
20, 21-45.

имени М. ГОРЬКОГО
12 апреля. «Бродяга» (две се

рии) — 9, 12, 15, 18, 21. «Аут
сайдеры» — 8-40, 10-20. 12,
13-40. 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22. «До опасной черты» — 9, 
10-05, 11-10, 12-15. 13-20. 14-25,
15- 30, 16-35, 17-40. «Плюнбум,
или Опасная игра» — 19, 21.

13 апреля. «Покаяние» (две
серии) — 9, 12, 15, 18, 21.
«Крик дельфина» — 8-35.
10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10.
20- 05. 22. «Восемь углов под
одной крышей» — 9. 10-05,
П-10, 12-15, 13-20. 14-25, 15-30,
16- 35, 17-40. «Мольба» — 19.
«Древо желания» — 21.

«ОКТЯБРЬ»
12 апреля. «Армейская

история» — 9, 10-50, 12-40,
21. «Бродяга» (две серии) —
15, 18. «Новые амазонки» — 
8-40, 12. 14. 16. 17-50. 19-40,
21- 30. «Лунная радуга» — 
10-30.

10-50. 12-40, 14, 16, 17-50. 19-40,
21-20. «Охбта на дракона» —
9. 10-50. 12-40. 16, 17-50. 19-40,
21-20. Мультсборнии — 14-20.

13 апреля. «Вродяга» (две се
рии) ~  9. 12, 15, 18, 21. «Семь 
невест для семи братьев» —
9, 10-50, 12-40. 18. 17-50, 19-40,
21-20. Мультсборнии — 14-20,

«СИБИРЯК»
12 апреля. «Ягуар» — Ц.

12-40, 14-20, 16. 17-40, 19-20,

13 апреля. «На златом
крыльце сидели» — 9-20. «Аут- 
сайдеры» и , 12-40, 14-20.
18, 17-40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРДь

12 апреля. «Веселое волшеб
ство» — 13. «Ва-банк-И, или 
Ответный удар» — 17, ig, -21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

12 апреля. «Непримиримые 
противоречия» — le. 17-30.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра-. 
боту требуются; приемщики 
на машины, машинисты на 
бумагорезальные и размо
точные машины, инженер 
по оборудованию и ТВ, под
собные рабочие, кладовщик 
на центральный склад 
(ул. Парковая), дневная тех
ничка, водитель электропо- V 
грузчика.

Обращаться; г. Томск, 
пр. Фрунзе, 103, в отдел 
кадров. Тел. 1-47-00.

Издательство «Красное 
знамя» меняет новый авто
кран на базе ЗИЛ-130 на 
автобус ПАЗ-672 или «Тад
жикистан», новый трактор 
ДТ-75Б на новый автомо
биль УАЗ-452 или РАФ.

Справки по тел. 1-43-27, 
1-45-14.

Администрация, партий
ная. профсоюзная организа
ции горпромторга выра
жают глубокое соболезнова
ние родным и близким по 
поводу кончины ветерана 
труда, члена КПСС, бывшей 
заведующей секцией мага
зина № 28

ФОМИНОЙ 
Марии Семеновны.

634050, 

Томск, ГСП, 

пр. Фрунзе, 103.

Приемная рвдантора — 
1-44-35
Заместители редактора -  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный сенретарь 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-2 -̂68, 1-28-42

Отдал пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности — 
1-46-66, 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44

Агропромышленный отдел — 
1-А-75, 1-44-60, 1-48-48

Отдел науни и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
•^льтуры — 1.45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-10

Собственный корреспондент 
Колпашеее — 36г55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общестеенная приемная — 
1-36-бв
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, ЮЗ.
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